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关 于 两 岸 关 系 ：
“维持现状是对下一代
不负责任”

（续 !月 "#日本报）
徐锦庚： 《联合早报》 ! 月 "# 日发

表了石之瑜的一篇文章《为何台湾的统与

独都失去希望？》。看了这篇文章，许多人

对马英九及其当局很失望，对台湾迈向统

一的前景也很担忧。请问您是如何评判当

前台湾统独之争的？据您分析，目前的两

岸关系是处在哪一个阶段上？目前台湾民

众中，希望“独立”、希望统一、希望维

持现状的比例是怎样的？

郁慕明：石之瑜教授在台湾算是非常
有想法、非常理性的，而且常常一语道破
很多事情，他所提到的对于“统”跟
“独”，现在好像都被挤到两边去。他对于
“独”分析得很对，因为“独”几乎没有
出路，根本不可能推动，陈水扁、李登辉
要是能做的话，怎么不做？所以肯定不能
独的。但是对“统”的担忧，是不一定
的。因为在“统”的变量里，大陆处于一
个关键的地位。对“独”而言，日本不可
能出面帮你“独”，美国也不敢宣布你可
以“独”。可是，大陆对“统”立场坚定。
问题是如何寄希望于台湾人民，结合台湾
的“不独”力量，完成和平统一大业！

持平来说，两岸的统一大业应是对等
的，固然实力有大小，但是立场一致，尊
严相当。就宪法层面，两岸主张的领土主
权是重叠的；在国际的代表权方面，则是
有先有后，充分证明两岸本是一个中国。
过去彼此军事对峙，经过这些年来，两岸
都体会到和平的重要性，应该吸取对方的
优点，共同致力于中华民族的复兴。

不过马英九第二任似乎愈发偏向维持
现状，那就是不负责任，安于现状。可是
现状是不断在改变的，无法永远维持的。
当大陆的现状不断在改变，越改变的时候
台湾原来的筹码就越少。

新党追求的统一是，当彼此还能被对
方接纳或者是尊重时，对等地谋求“合
统”是有尊严的。若是安于现状，只能混
过一时，但把问题留给下一代，让下一代
去承受苦果，就是不负责任，新党必须说
真话！

徐锦庚：去年大陆新版护照把日月

潭、清水断崖等景点印在内页，引起台湾

内部反弹。而您表示，这是一种长期以来

“宁认美日做干爸，不愿中国当兄弟”的

恐共心态。您还批评李登辉，口口声声说

要爱台湾，但钓鱼岛明明是宜兰的，碰到

日本人时，竟要低着头说钓鱼岛是日本

的。您还说，类似的情况就像台湾的许多

政客，总是期待人家来保护台湾，“看到

美日就矮了一截”。

我注意到，在很多场合、时机，您从不

掩饰自己的政治主张，不怕绿营说您卖台。

您是台湾政党领袖中，第一个在公开场合

主张两岸必须和平统一的人，高呼“要做堂

堂正正的中国人”，也曾明言“大陆和台湾

都是中国领土”。这种爱国情怀，赢得了大

陆民众的广泛赞誉和充分尊重。

请问，您这样放胆直言，有没有顾

虑？在选举至上的台湾政坛，您的言行是

不是影响了您的选票？赞同、支持您的人

多不多？会不会有“曲高和寡”之感？

郁慕明：这个不是怕不怕的问题，我
没有卖台，有何可惧？大陆把日月潭、清
水断崖印在护照里，又怎么样？过去我们
把黄河、长江印在教科书里面，人家也没骂

你，人家也没说你剽窃。你自己说大陆是固
有疆域，人家把它印在护照里，这是帮我们
做宣传。印在上面并没有羞辱到你，也没有
矮了一截。你去向美日认干爸，才是矮了一
截。

影响选票不要紧，就算我没有被选上
什么，可是我的声音在。毛泽东讲过“星
星之火可以燎原”，星星之火只要不灭，
永远有机会。等到自己没有信心了，自己
瓦解了，都没有声音，那当然就没有机会
了！新党将自己比作北极星，宁做一颗高
高挂在天空上的北极星，虽然孤独，但是
指引方向。

徐锦庚：听说您现在不只自己经常参

访大陆，最近也多次组织台湾的年轻学子

参访大陆，请您谈谈有关组织这些活动的

想法和做法，目前有没有什么具体的成

果？

郁慕明：去年，我们结合了 $"%名年
轻人，分成三线四个团到大陆，我带领着
他们走了北线、中线和南线。北线是满清
崛起的路线，从北京到承德避暑山庄、赤
峰、内蒙古高原，再到锦州看辽沈战役纪
念馆，到沈阳“九·一八”纪念馆、沈阳
故宫、大帅府，那就是满清兴起、紫气东
来的路线。骑在马上，远眺一望无际、广
大辽阔的锦绣山河，这些来自台湾的青年
朋友都感觉非常震撼。中线是从西安到延
安，西安是十三朝古都，延安是看共产党
的崛起，当时毛主席他们都住在窑洞里，
这条沿线是中华历史和中国共产党崛起的
路线。南线是从南京、杭州、宁波、上海
到参观台商的工厂，是体会国民党当年的
历史跟改革开放以后两岸经济合作的路
线。

这些年轻人回台湾后，都写了心得感
想，我们集结编了一本《中华儿女策马中
原———&%$&文史体验营记实》。今年我们
还要组织 '% 个年轻人，走北线、南线和
西南线，我带队走西南线。西南线是从昆
明到腾冲，这是抗日远征军的路线，那里
当年还死了很多将士，那里还有纪念碑、
军人墓。我们要让台湾的年轻人了解中国
的历史，认识自己民族的根源。

徐锦庚：据报道，李登辉 ! 月 ($ 日

下午在其新书发表会上称，有人喊“中华

民族”，但民族主义的时代已过去，现在

的台湾是由 &(%% 万人所组成的新时代，

“台湾历史不是 !%%% 年，而是 #%% 年”。

他在刚出版的新书中声称，台湾最大的悲

哀就是“国不成国”，到今天为止都自称

为“中华民国”，是否可以改称为“台

湾”？他认为应修“宪”，让“宪法”和

“台湾化”的现况不再剥离。您是怎么评

价李登辉观点的？

郁慕明：所谓“国不成国”是我们该
讲的，不是他讲的，因为是他把“中华民
国”弄成国不成国。他现在说要修宪改成

“台湾”，为什么当年他做领导人的时候不
改？他这是祸国殃民。现在这把年纪，还
在那里胡言乱语。他说要“台独”，有种
就宣布独立，敢吗？

他说台湾历史不是 !%%% 年，而是
#%%年，请问，台湾历史假如只有 #%% 年
的话，孔子、关公、妈祖、观音菩萨、端
午节、过年、中华文字等这些东西，哪样
是台湾土生土长的？既然只有 #%% 年历
史，就先把故宫文物统统送回北京吧！别
占了便宜又卖乖。

谈民进党：他们在

台湾就是个“独”

徐锦庚：蔡英文的文胆姚人多前不久

直言，“台独、建国”已经失去主流市

场，说服大多数人民相信可以独立的时代

过去了。蔡英文对此辩称，“我们已是主

权独立国家”。而苏贞昌则说，台湾既已

是“主权独立国家”，何必再回头喊“台

独”？所以他的两岸立场，就是 $'''年民

进党全代会通过的 《台湾前途决议文》，

台湾应对自己有信心，不要老是换讲法，

把自己累得半死。

您如何评价蔡英文和苏贞昌的话？他

们的话可否理解为，民进党明知“法理台

独”目标不可能实现，但为了不被深绿的

“台独”基本教义派绑架而故意偷换概念，

实际上是在“台独”立场上的退缩？

郁慕明：不是退缩，他们本来就是隐
藏的。对他们来说，“中华民国”现在是
个壳，他们是借壳上市，本质都是“台
独”，但是为了应付美国、应付大陆，所
以需要保有“中华民国”这块招牌。我只
要问他一句：你的“中华民国”是哪时候
开始的？他们说是 $'#'年。所以在台湾，
“中华民国”有两种不同的认知，一种是
$'$$年的中华民国，一种是 $'#' 年后的
“中华民国”。大陆现在慢慢地把过去抗
战、国军的历史开始恢复史实，那就说明
大陆开始接受 $'#' 年以前的中华民国提
法。今天台湾的“独派”，他们套用了大
陆的话，说“中华民国”早就没了，说
“$'#'年以后台湾就是主权独立的国家”。
然后他们强调台湾的历史只有 #%%年，跟
大陆全部切割。

不管是蔡英文、苏贞昌，还是陈水
扁、李登辉，他们说的话往往是自相矛
盾。把李登辉以前的话翻出来，实在惨不
忍睹。他以前讲大陆跟台湾本来就是一个
国家，台湾人就是中国人。现在他说什
么？“那是我被逼的”。你当了领导人，

你是被谁逼？这都是经不起检验的。
徐锦庚：全国政协主席俞正声说，只

要民进党不主张“台独”就可以接触。苏

贞昌 !月 &#日表示，有诚意沟通、互动，

就不要设定任何框架，不要谁去规范谁，

谁去指导谁。您对大陆与民进党接触的前

景是怎么看的？是持乐观态度，还是持悲

观态度？

郁慕明：我跟民进党打交道的经验不
算少，他们的本质就是为了选举。所以，
本质不会变的。但是，这些人又很现实。
这边也想要，那边也不肯丢，这就是他们
的岛民心态。他们希望与大陆关系缓和，
缓和以后跟大陆不要那么敌对，选举时就
可以跟选民讲，现在跟大陆处得都很好，
你们就相信我们当家、我们执政也不会有
什么问题，因为在台湾很多人害怕他们一
执政，两岸关系就坏了，生意人也不能投
资了。这是选举的目的。

大陆不要对民进党抱有幻想。民进党
的人在微博上谈风花雪月不谈政治，大陆
网民看了会觉得这些人还不错嘛。同样的
人，我只要把他们在台湾讲的话发到网上
去，就会清楚他们在台湾就是个“独”。

徐锦庚：&%%' 年 ! 月，高雄世运会

前夕，高雄市长陈菊到大陆推介高雄世运

观光，见了北京和上海两位市长，话说得

很动听，大陆给予了她特殊礼遇。当年 )

月，大陆派出庞大的代表团参赛，世运会

举办得非常成功。然而，一个月后，陈菊

就邀请达赖到台湾举办“八八风灾祈福法

会”，接着又宣布在高雄电影节上播“疆

独分子”热比娅纪录片。当时外界评价陈

菊“政治手段阴险毒辣令人震惊”，因为

连美国等一些西方国家，还不敢把达赖和

热比娅在两个月的时间内玩弄一番。在民

进党内部，也没有人像她这样，玩弄政治

手段到了登峰造极的境界。可是，最近陈

菊又换了副面孔。高雄今年 '月将举办亚

太城市高峰会，她开始放话说，“高雄市

对两岸关系态度一向开放友善，达赖与热

比娅事件是误解，这些误解都已经过去

了”。这是不是一种人格的分裂？

郁慕明：她说误解，当然是说大陆对
她的误解，她一定会这样说，因为他们还
要常常来大陆。不要一方面吃香喝辣的，
两头都想占便宜。李登辉一辈子换了多少
位置？哪里有香的、哪里有好的就往哪
凑，吃香喝辣，永远是他占到便宜，可是
你能骗多久？

谈马英九：当年的

保钓热血青年为何变得
畏首畏尾？

徐锦庚：马英九最近在接受中视专访

时，在谈到两岸领导人会晤问题时说，两

岸领导人会晤存在头衔与称谓困难，短时

间内无法解决。您认为，两岸领导人会晤

的时机是否成熟？您对两岸领导人会晤有

什么建议？

郁慕明：两岸领导人现在见面的时机
还没有成熟，不管政治协议还是军事协
议，它必然有先头部队，都要差不多谈成
的时候，见面的意义就更大了。所谓的称
呼，是心态的问题。假设真正是政治协
商，就尊重对方现有的称谓。为什么？因
为放在后面的是更大的目标。不要忘记，
毛主席当年到重庆还喊“蒋委员长万岁”，
但是他喊了怎样？结果他拿下了天下。假
设当时还各有坚持，今天会有这样的局
面？

徐锦庚：马英九 # 月 &' 日出席“汪

辜会谈 &% 周年”纪念茶会时表示，台湾

推动大陆政策，一定是在“宪法”架构

下，以台湾为主、对人民有利的原则下，

并遵循先急后缓、先易后难、先经后政的

优先级；不论在岛内或岛外，“我们都不

会去推动两个中国、一中一台或台湾独

立”。单独从这段话来看，似乎是有积极

的意义，但如果摆在他所论述的“不统、

不独、不武”以及他在推动两岸关系的作

为来看，并没什么值得期待。您如何评

价？

郁慕明：完全没有新意，就是把以前
的话组合在一起了。你今天说是两岸要一
起努力，还是跟过去讲的一模一样。你不
搞两个中国，一中一台，不搞台湾独立，
本来就是这样。但是问题在于你要不要统
一？重要的是这个。什么“先经后政”
等这些名词，都是文字游戏，重点是，不
管你什么先经后政、先易后难，我只问
你，你要不要追求统一？统一是不是你的
目标？现在，马英九就是想八年平安稳
住，不惹是非。但看起来四平八稳，其实
暗潮汹涌。假如真的是四平八稳，民调会
很高。

徐锦庚：台湾各党派正在为两岸互设

办事处一事激烈攻防。蓝营认为，目前常

态性在大陆经商、工作的台商已超过 $%%

万人，官方在大陆成立办事处就近协助台

商解决困难，是非常必要的事。绿营则以

台湾、中国是“国与国关系”为由强力杯

葛。您认为两岸互设办事处有无必要？应

该如何设立？

郁慕明：当然要有办事处了，为什
么？凡事都离不开政治，什么叫做先经后
政？*+,-（海峡两岸经济合作架构协议）
没有政治在后面做后盾，签得成吗？两岸
成立办事处是务实的，该服务的事项就去
推动，该讨论的事项两边就讨论。名称方
面，民进党称这是“国与国”。请问台湾
方面在很多国家用的都不是大使馆，但还
是照样在运作，不也是政治吗？大大方方
的务实做事就好。我们今天经济谈到某一
个阶段，一定要进行政治协商，才能够再
继续扩大经济领域的互惠互利。

台湾必须考虑，继续维持现状下去，
对大陆来说，他干嘛还要陪着你国民党
玩？如果都没有进展，国民党跟民进党当

家又有什么分别呢？我们一再提醒国民
党，当民进党也讲你同样话的时候，投票
给国民党跟投给民进党有什么两样？

徐锦庚：您对钓鱼岛的立场一直都是

非常坚定鲜明，最近您还表示，台湾人民

必须团结一致，坚定地保卫自己的固有疆

域，钓鱼岛可以成为海峡两岸联手的契

机，可以成为让中华民族走向伟大的契

机。但是，在钓鱼岛问题上，国民党不敢

理直气壮，只求渔权，不敢讲主权，民进

党更是向日本献媚。马英九当年是个保钓

热血青年，为什么今天变得这样畏首畏

尾？

郁慕明：当年，他在台大走上街头保
卫钓鱼岛，到美国哈佛大学后，他选的博
士论文写的就是 《钓鱼台的法理依据》，
证明钓鱼岛属于台湾省宜兰县的。哈佛大
学通过了这篇论文，授予了他博士学位，
说明认可他的观点，他大可理直气壮地要
求美国表明立场，归还主权。

马英九之所以这样畏首畏尾，恐怕还
是基于亲美政策，避免影响对美关系。

徐锦庚：您长期以来这样放胆直言，

难道就没有人威胁您？

郁慕明：以前有，李登辉时代，我被
恐吓过 (年，每天晚上一两点钟，清晨五
六点就被电话骚扰、恐吓，我就申请刑事
警察局监听我的电话，居然不了了之。更
何况我的原则、主张前后一致，从不变来
变去，也没有害任何人。是就是，不是就
不是，你不赞同是你的权利，我也没逼着
你要和我一样。

徐锦庚：台湾“广大兴 &. 号”渔船

遭菲律宾公务船枪击后，大陆政府对菲律

宾政府施加压力，大陆民众对台湾渔船的

遭遇高度关注，要求政府帮助台湾护渔。

可以说，菲律宾政府态度的软化，与大陆

的强硬有直接关系。台湾基督教长老教会

海员渔民服务中心的庄约翰牧师，处理船

只与人员扣留事件经验长达 $/ 年。他感

叹说，“五星旗真的比青天白日旗在海上

实用得多，许多台籍渔船也会在船上准备

五星旗买个保险，这是绝对有效的事实。”

然而，台湾当局却希望大陆不要插手此

事。您对此有何评价？单凭台湾的力量，

菲律宾会买账吗？

郁慕明：菲律宾买不买账还是看美
国。菲律宾这次敢挑衅，是美国在背后撑
腰。离开美国，菲律宾还没有那么大的胆
子。美国从钓鱼岛到黄岩岛到现在的南海
问题，都是在挑衅，美国在后面叫个小丑
出来跳两下，试试大陆的口气，探探底
线，看看中国怎么表示。台湾也莫名其
妙，自己居然在电视上自夸武力超过菲律
宾。后来我写了一段，说台湾人既然自己
吹嘘武力超过菲律宾，在钓鱼岛事件上为
什么不出来说？你还是欺负弱者，欺软怕
硬嘛。

对菲律宾我们应该用心胸宽阔的语
气，说我们并不希望战争，但是对渔民的
生命财产，我们是有责任保护的，只要站
在护渔的诉求，要求是非公道就可以，不
要说“我力量比你大，我要打你”，徒贻
人笑柄、把柄而已。

———对话台湾新党主席郁慕明（下）
“ ”， ，
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! ! 月 $0 日，台北民众响应新党

号召，抗议菲律宾公务船枪杀台湾渔

民。 刘舒凌摄
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! 郁慕明出席上海“海峡杯”

首届书法大展并为书法爱好者签

名。 潘索菲摄

! 郁慕明出席第三届海峡

两岸文博会开幕式并致辞。

刘可耕摄

本报记者 徐锦庚


